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Wosoll der Bauschutt hin?
Darüber streiten Regierung,

LokalpolitikerInnen und
Bürgerinitiativen. Esgeht
dabei sowohl umStand-

ortentscheidungen alsauch
umdie Gesamtstrategie.

Am kommenden Samstag ist
"Ni mby's Bal" in Stegen, teilt die
Bürgerinitiative gegen die Bau-
schuttdeponie in Folkendingen
mit. An diesen BürgerInnen
scheint das Schi mpfwort Ni m-
by (von "Not in my backyard",
nicht in meinem Hinterhof) ab-
zuprallen − selbstbewusst wer-
fen sie i m Gegenzug der Regie-
rung vor, ein unsinniges Projekt
mit dem Brecheisen durchset-
zenzu wollen.

Böse, böse Ni mbys
Unsinniges Projekt? Irgendwo

muss der Bauschutt doch wohl
hin. "Chers élus, mesurez−vous
vrai ment l'urgence de la situati-
on?", fragtendie Unternehmerin
einer Aufsehen erregenden An-
zeigenkampagne. Ohne neue De-
ponie−Kapazitätenfür dietäglich
anfallenden 30.000 Tonnen Bau-
schutt sei mit "Chômagetechni-

que" i m Bausektor zu rechnen.
Die Regierungreagierteprompt:
Zu viele Bürgerinitiativen und
einefalschverstandene Gemein-
deautonomieschränktendie po-
litische Handlungsfähigkeit i m
Allgemeinen und insbesondere
bei der Bauschutt−Problematik
ein, hieß es in den Erklärungen
verschiedener MinisterInnen.
Sorgen machendemzuständi-

gen Umweltminister vor allem
die laufenden Gerichtsverfah-
rengegendie DeponieninStras-
sen und Folkendingen. Bereits
Anfang vergangenenJahres hat-
te Charles Goerens auf Panikma-
che seitens der Unternehmer
mit der Vorstellungdes Nationa-
len Abfallplans reagiert, in dem
neue Deponien vorgesehen wa-
ren. Durch sich hinziehende
Prozesse könnte die Planung al-
lerdings durcheinander geraten.
Derzeit muss das Ministerium
auf Notlösungen zurückgreifen,
zum Beispiel die Erweiterung
von Deponien, die eigentlichge-
schlossen werdensollten.
Eine solche Notlösung ist

wohl auch die Schlackenhalde
in Monnerich, ein Standort, der
i m Abfallplan noch nicht auf-
tauchte. "Die provisorische Ge-
nehmigung, ganz ohne Kommo-
do−Verfahren, stellt uns vor ein
'fait accompli'", kritisierte Dan
Kersch von der Monnericher
LSAP auf einer Pressekonferenz
am vergangenen Dienstag. In
diesem Sinne fordert der ge-
samte Gemeinderat ein Morato-
rium, bis eseine Gesamtplanung
für diese Industriebrache gebe.
Diestarkverseuchte Haldesolle
auf die Schnelle zur Deponie
werden, nur umdas Bauschutt-
problem zu lösen, so Dan
Kersch weiter.

Ein Deckel für Monnerich
Das sieht Umweltstaatsse-

kretär Eugène Berger anders.
"Abgedeckt werden muss die
Halde sowieso", erklärt er ge-
genüber der woxx. Abtragen
undsanierenkommelaut Exper-
tenmeinungnichtinFrage. Gera-
de diese Möglichkeit aber soll
auch untersucht werden, for-
dert die Monnericher LSAP. "Wir
schließen damit eine Nutzung
als Bauschuttdeponie nicht
aus", unterstrich Dan Kersch,
der den Vorwurf der Engstirnig-
keit nicht gelten lassen will.
"Wenn wir die Interessen unse-
rer Wähler verteidigen, sind wir
durchausinunserer Rolle."
Die Regierung wiederum

sieht sich in der Rolle des
Schiedsrichters zwischen Ein-
zelinteressen. Eine undankbare
Rolle, vor allemwenn es an der
notwendigen Glaubwürdigkeit
fehlt. "Wer hat hier seine Haus-
aufgabennicht gemacht", fragen
"Déi Gréng"ineinerStellungnah-
me zur Bauschutt−Problematik.
Die Auswahl vonStandortenge-
schehe "nach dem Zufallsprin-
zip". Auch der Mouvement Eco-
logique kritisiert, es gebe zwar
Kriterien, doch werde deren
Anwendung nicht offengelegt
und sei teilweise auch nicht
nachvollziehbar. Wer so in-
transparent vorgehe, könne die

BürgerInnen nicht für den Bau-
schutt−Engpass verantwortlich
machen.
ImGegenteil, das Umweltmini-

sterium sei sehr sorgfältig bei
der Auswahl der Standorte ge-
wesen, wehrt sich Eugène Ber-
ger. Das werde sich bei der
Veröffentlichung des Berichts
der Auswahlkommissionzeigen.

Woher kommt der
Bauschutt?
Dochselbst wennsichheraus-

stellen sollte, dass die Standort-
frage vernünftig gelöst wurde,
so muss die grundsätzliche
Herangehensweise hinterfragt
werden. Hat Michel Unsen−Belli-
on, Vizepräsident der Folkendin-
ger Bürgerinitiative und regel-
mäßiger Leserbriefschreiber,
amEnde Recht? Er rechnet vor,
dassjährlichein Quadratkilome-
ter Fläche als Bauschuttdeponie
erschlossen werden müsste.
Und schließt daraus, dass die
Lebensqualität in Luxemburg
nur erhalten werdenkann, wenn
das 700.000−Einwohner−Szenario
verhindert wird.
"Vermeiden ist unsere erste

Priorität", versichert Eugène
Berger, "vor demVerwertenund
dem Entsorgen." Zahlreiche
Maßnahmen zur Vermeidung
und Verwertung seien bereits
ergriffen worden und würden
bald wirksam. "Doch unterm
Strichist soviel nicht mehr drin,
denn ein Großteil des Bau-
schutts besteht aus Erdaushub",
erklärt der Staatssekretär. Der
wiederumentstammt nicht dem
Bauvon Privathäusern, sondern
den riesigen Tiefgaragen, die
derzeit unter den großen Büro−
und Verwaltungsgebäudenange-
legt werden. "Irgendwann ver-
langsamt sich das Bauen", hofft
Eugène Berger zwar. Zusätzlich
gebe es Pläne, den Erdaushub
zur Errichtung von Lärm-
schutzwällen entlang der Auto-
bahnenzubenutzen.
Vermeidungsstrategien hinge-

gen stehen i mUmweltministeri-
umnicht auf der Tagesordnung.
Müsste mannicht denAnteil des
Individualverkehrs senken? "Ge-
wiss, weniger Autos bedeuten
auch weniger Bauschutt. Doch
das wirkt sich erst langfristig
aus", so der Staatssekretär.
Könnte man, i mSinne des Verur-
sacher−Prinzips, den Bauschutt
nicht besteuern? Das habe man
noch nicht in Betracht gezogen,
meint Eugène Berger, erinnert
aber daran, dass eine Machbar-
keitsstudie über Ökosteuern i m
Allgemeinen in Auftrag gegeben
wurde. Das hatte die Regie-
rungserklärung vorgesehen.
Trotz aller Bekenntnisse zur
Nachhaltigkeit: Mit den Ökosteu-
ern tut sich die Regierung
schwerer als mit den− ganz ohne
Machbarkeitsstudie beschlosse-
nen− Steuersenkungen.
Vor Jahren hatte Jean−Claude

Juncker Forderungen nacheiner
Energiesteuer mit der Aussage
abgetan, wer das Benzin in
Luxemburg zu billig finde, der
solle doch nach Deutschland
zumTankenfahren. Ökosteuern,
aber nicht an meiner Zapfsäule−
mit diesem Motto müsste der
Premier eigentlichEhrengast auf
dem"Nimby's Bal" sein.

RaymondKlein

Deponie Bridel: 560.673Tonnen Bauschutt imJahre 2001, davon
73.985Tonnen wiederverwertet. (Foto: Christian Mosar)

Formation, pour quoi faire?
Le projet de l oi qui prévoit la création d' une réserve
de suppléant−e−s dans l' ensei gnement pri maire vient
d' être déposé. À cette occasion, les comités d' en-
sei gnant−e−s et les délégué−e−s de neuf communes se
sont prononcé−e−s publi quement contre l' article 15 du
dit projet. Il y est prévu que les conseils communaux
pourraient également engager à durée i ndéterminée
des chargé−e−s de cours qui n' ont aucune formati on
pédagogique. Or i nitialement, le projet prévoyait que
les chargé−e−s devraient suivre une formati on de base
de 120 heures pour pouvoir être nommé−e−s à durée
indéterminée dans un tel pool de remplaçant−e−s.
C' est après que Jean−Claude Juncker en avait fait son
affaire, quele projet del oi a été remanié et rend main-
tenant possible l' engagement de personnes sans for-
mation pédagogi que. Voilà qui risquerait d' ouvrir la
porte au favoritisme et à l' arbitraire de la part des
communes. L'i nitiative des ensei gnant−e−s des neuf
communes rejoi nt les revendicati ons et l'i ndignati on
des syndicats des i nstituteurs et i nstitutrices, le SNE
et le SEW, qui avaient appelé à une manifestati on jeu-
di dernier: une réserve nati onale de suppléant−e−s,
oui, maisformé−e−s!.

L'école contrel'homophobie?
Dans une questi on parlementaire, le député Marc Za-
nussi (POSL) s' était étonné de l' attitude négative
qu' ont expri mée certai n−e−s ensei gnant−e−s du Lycée
de Garçons d' Esch au sujet de l' homosexualité, dans
le journal des élèves de l' école. Il voulait notamment
savoir si le Luxembourg transpose la recommanda-
ti on du Conseil de l' Europe et offre auxensei gnant−e−s
une formati on i nitiale et conti nue apte à combattre
l' homophobie. La réponse de la ministre de l' éducati-
on est désolante: sans prononcer une seule fois le
mot d' homosexualité, Anne Brasseur se contente
d' énumérer les offres en formati on proposées par
l'I SERP et le CUNLUX. Elle cite des cours comme
"Ecoute de soi − écoute de l' autre" pour concl ure que
"ces formati ons contri buent à affermir l' ensei gnant
dans sa missi on d' éducati on qui consiste àfaire preu-
ve detolérance et d' ouverture d' esprit et où des mani-
festati ons de rejet et de discri minati on de quel que for-
me qu' elles soient n' ont pas leur place". Ce discours
vague montre bien qu'il n' y a aucune offre qui va dans
cette directi on et que même la prise de conscience de
la nécessité d' une offre spécifi que en la matière fait
encore défaut.

Politiquement neutre, cli matiquement correct?
De vives criti ques ont accueilli l' électi on de Rajendra
Pachauri au poste de prési dent de l'I PCC, l'"I ntergo-
vernmental panel on cli mate change", le groupe d' ex-
perts de l' ONU en matière de cli mat. La candidature
du scientifi que i ndien avait été appuyée par les Etats−
Unis afi n d' évi ncer Robert Watson, prési dent depuis
1996. Ce dernier, citoyen américai n, avait osé criti-
quer le rejet du protocole de Kyoto par le gouverne-
ment Bush. "Les Etats−Unis ont frappé un nouveau
coup dans leur effort de miner la science du change-
ment cli mati que et les i nstituti ons et accords i nterna-
ti onaux", a dit Steve Sawyer de Greenpeace I nterna-
ti onal.
D' aprés le webzine allemand "telepolis", le géant
pétrolier Exxon/Mobil avait suggéré à George Bush de
faire remplacer Robert Watson et les autres scientifi-
ques américai ns nommés par Cli nton. De nombreuses
ONG se sont dites i nquiètes pour la neutralité politi-
que de l'I PCC. C' est justement au nom de cette neu-
tralité qu' avant le vote, Rajendra Pachauri s' était en-
gagé à ne criti quer la politi que d' aucun pays. Green-
peace a appelé le nouveau président à se li bérer des
forces qui l' ont amené au pouvoir et à conti nuer l' ef-
fort del'I PCC pour prévenir le changement cli mati que.
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